Sagesse et loi divine

« Le dogme religieux est compatible avec la raison et éclairée par elle »





Entretien avec Ali Benmakhlouf

Ali Benmakhlouf est professeur de philosophie à l'UPEC, membre senior de l'Institut universitaire de France, membre correspondant de l'Académie universitaire de pharmacie, spécialiste de la logique, de la santé et de la médecine arabes.

L'islam oppose-t-il raison et foi?

Il n'y a pas d'opposition entre religion révélée et pratique philosophique.

La méthode, telle qu'est induite par la vérité religieuse, est donnée sous la forme de l'inspiration, par un prophète inspiré par une révélation. Ce n'est pas une forme argumentative, contrairement à la philosophie, sous l'égide du modèle démonstratif et argumentatif, « donner les raisons et les démonstrations », comme le dit Al Kindi au 9ème siècle. Même ceux qui s'opposent à la philosophie grecque en arabo-musulman doivent produire une raison et une démonstration de leur opposition, souligne Al Kindi.

Philosophie et religion ne s'opposent pas car les deux imposent des raisonnements.

L'humanisme peut-il être une voie pour l'islam?

Le savoir profane et le savoir sacré doivent, comme dans le monde européen, se développer simultanément.



Aristote enseignant la philosophie

L'islam peut-il être éclairé par la raison?

Le dogme n'est pas issu de la raison mais il est compatible avec la raison et éclairée par elle. La culture humaniste consiste à réaliser à cette hybridation du sacré et profane pour arriver à une émancipation des peuples.

La philosophie, comme les droits fondamentaux, n'est pas éloignée de nous : elle est une pratique du discours et fait certes violence à l'esprit au départ, mais plus on la pratique, plus elle devient aisée.



Campus numérique consacré à la pensée, à l'histoire et aux cultures de l'Islam.